DÉCLARATION CONJOINTE ENTRE LA RÉPUBLIQUE DE SENEGAL ET LE ROYAUME D'ESPAGNE

Dakar, 29 août 2024

Le Président du Gouvernement du Royaume d'Espagne, Son Excellence Monsieur Pedro SÁNCHEZ, a effectué une visite de travail à Dakar, les 28 et 29 août 2024. Au cours de cette visite, le Chef du gouvernement espagnol été reçu par Son Excellence Monsieur Bassirou Diomaye Diakhar FAYE, Président de la République du Sénégal. Cette visite témoigne des solides liens d'amitié et de coopération qui unissent le Royaume d'Espagne et la République du Sénégal, ainsi que la volonté des deux pays d'approfondir leurs relations basées sur le respect et l'intérêt mutuels.

Renforcement des relations bilatérales entre le Sénégal et l'Espagne

- 1. L'Espagne a salué le déroulement exemplaire de l'élection présidentielle du 24 mars 2024 au Sénégal, au cours de laquelle le peuple sénégalais a démontré son attachement à la démocratie et à l'État de droit.
- 2. L'Espagne et le Sénégal se sont réjouis de leur bonne coopération dans les domaines politique, économique, culturel et social, en particulier de l'accord de collaboration existant dans le domaine de la sécurité sociale et du travail.
- 3. Les deux pays saluent l'engagement de l'Espagne qui, à travers l'implication des acteurs espagnols de la coopération au développement, a alloué plus de 135 millions d'euros pour la période 2019-2023 dans le cadre de partenariat pays Espagne-Sénégal et prévoit de porter ce montant à 180 millions d'euros pour la période 2024-2028.
- 4. Ils ont salué la création de l'Alliance « Africa Avanza » (Stratégie Afrique de l'Espagne) qui vise à promouvoir l'activité productive et la création d'emplois dans des secteurs clés dans les pays de la région, le Sénégal devant être le premier bénéficiaire.
- 5. Les deux pays ont décidé de renforcer leur coopération dans les domaines tels que l'agriculture, la formation professionnelle et technique, l'industrialisation et la digitalisation qui sont prioritaires pour le Sénégal. Dans ce contexte, ils ont

- accueilli avec satisfaction l'annonce par Hispasat d'un projet qui ambitionne d'améliorer la connectivité dans la région.
- 6. L'Espagne et le Sénégal soulignent l'étroite collaboration qu'ils entretiennent dans le domaine de la migration depuis la signature de deux accords et l'adoption de la déclaration conjointe sur la lutte contre l'immigration irrégulière, signée à l'occasion de la dernière visite du Président du Gouvernement espagnol à Dakar, en 2021. Les deux pays soulignent que la migration régulière est un levier de prospérité et de développement économique, social et culturel inclusif et s'engagent à améliorer la gestion des flux migratoires, à intégrer une composante de retour et de réintégration dans le marché du travail local, à développer des programmes de migration circulaire, y compris l'approche genre, et à lutter contre le racisme et la xénophobie dans toutes ses manifestations. Ils se sont félicités de la signature d'un mémorandum d'entente dans ce domaine, afin d'approfondir et d'améliorer la mise en œuvre du projet bilatéral existant.
- 7. Les deux pays ont convenu que, pour lutter contre les migrations irrégulières, il est nécessaire de renforcer la prévention, d'anticiper les flux migratoires incontrôlés et d'œuvrer en faveur d'une migration sûre, ordonnée et régulière. Cela nécessite une approche globale du phénomène migratoire, en s'attaquant aux causes profondes de la migration.
- 8. L'Espagne et le Sénégal s'engagent à renforcer leur coopération dans le domaine de la sécurité, tant au niveau bilatéral que dans le cadre multilatéral, car partageant des défis et des menaces communes tels que le terrorisme et la criminalité organisée.

Un cadre de coopération face aux défis multilatéraux et régionaux

9. Le Sénégal et l'Espagne expriment leur plein engagement en faveur d'un ordre international et multilatéral fondé sur les règles, objectifs et principes énoncés dans la Charte des Nations Unies. Ils appellent à un multilatéralisme plus ouvert, plus transparent, plus juste et plus inclusif pour une réforme de la gouvernance mondiale. Les deux pays soutiennent les principes de la souveraineté nationale et de l'intégrité territoriale ainsi que celui de la protection des droits de l'homme en tant que pierres angulaires de la coexistence pacifique entre les peuples.

- 10. Les deux pays ont exprimé leur préoccupation par rapport à la dégradation de la situation sécuritaire au Sahel et ont renouvelé leur soutien et leur solidarité avec les pays victimes d'attaques terroristes qui menacent la stabilité de la région.
- 11. Le Sénégal et l'Espagne ont renouvelé leur appel en faveur d'une résolution de la guerre russo-ukrainienne par des moyens pacifiques et souligné leur préoccupation quant aux graves conséquences du conflit sur la sécurité alimentaire et énergétique dans le monde.
- 12. Ils ont également appelé à un arrêt immédiat de la tragédie que subit le peuple palestinien et réaffirmé leur soutien à la résolution 2735 du Conseil de sécurité des Nations Unies adoptée le 10 juin 2024 visant à instaurer un cessez-le-feu durable à Gaza. Ils soulignent l'importance de la mise en œuvre de toutes les résolutions pertinentes des Nations Unies en faveur d'une solution pacifique au conflit israélo-palestinien ainsi que l'urgence d'acheminer de l'aide humanitaire aux populations de Gaza et la libération de tous les otages et détenus. Ils réitèrent leur reconnaissance de l'État de Palestine et lui renouvellent leur soutien constant pour la solution à deux États indépendants vivant côte à côte dans des frontières sûres et internationalement reconnues, avec Jérusalem Est comme capitale de la Palestine. lls soutiennent également l'organisation d'une conférence internationale de paix et appellent toutes les parties impliquées dans le conflit à arrêter les actions militaires pour éviter une déstabilisation de toute la région du Moyen-Orient.
- 13. L'Espagne et le Sénégal ont reconnu l'importance de l'initiative "Global Gateway" de l'Union Européenne pour promouvoir l'investissement dans des projets contribuant au développement durable du Sénégal dans les secteurs du climat et de l'énergie, du numérique, de la santé, de l'entrepreneuriat, de l'eau et du développement rural, à laquelle l'Espagne participe.
- 14. Le Sénégal et l'Espagne ont souligné l'importance de la quatrième Conférence internationale sur le financement du développement, qui se tiendra à Séville en 2025, et exprimé l'urgence de convenir de réformes visant à accroître le financement du développement durable et à accélérer la mise en œuvre de l'Agenda 2030.

- 15. Face aux enjeux climatiques, les deux pays ont souligné la nécessité d'accélérer les mesures d'atténuation et d'adaptation ainsi que les efforts mondiaux visant à faciliter l'accès au financement, à la technologie et au renforcement des capacités climatiques pour les pays en développement, afin de réduire les émissions de gaz à effet de serre à l'horizon 2050 et de maintenir l'objectif de 1,5°C. Ils ont réaffirmé leur détermination à renforcer la coopération en matière de protection de l'environnement, de conservation de la biodiversité, de gestion de la pollution et de promotion d'une croissance durable. A cet égard, ils ont convenu de travailler de manière constructive à la réussite de la COP29 à Bakou.
- 16. Les deux pays ont souligné le rôle crucial joué par l'Alliance internationale pour la résilience à la sécheresse (IDRA), officiellement lancée par l'Espagne et le Sénégal lors de la COP27 en Égypte en 2022 et se sont engagés à poursuivre leur collaboration au sein de cette instance.